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PROYECTO EXCLUYE APERTURA SINDICAL 

 DEBATIRÁN SIN MODIFICACIONES REFORMA LABORAL 

 

EN EL SENADO, POR AVALAR SIN CAMBIOS LA REFORMA 
LABORAL 

 

EL PREDICTAMEN NO CAMBIA MINUTA DE REFORMA 
LABORAL 

 EPN DOMINA PODER CAMARAL 

 

RESISTEN FILIALES DE BANCOS DEL EXTERIOR 

 PAN Y PRD INSISTEN EN TRANSPARENCIA SINDICAL 

 SISTEMA TRIBUTARIO, INEFICAZ: CANACINTRA 

 REFORMA LABORAL: SEMANA DECISIVA 

 ¡CAFRES: 4 MUERTOS! 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: “México llama a promover salud desde las aulas. El Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos, agradeció a los representantes de la UNESCO, UNICEF, del Fondo de 
Población de Naciones Unidas-México, de la ONUSIDA de la OCDE, de la FIFA y de la Organización 
Panamericana de la Salud, acudir al llamado de México para, juntos, impulsar una nueva cultura de 
salud desde las aulas, desde los trabajos de la Consulta de Las Américas de Ministros de Educación 
para una Nueva Cultura de Salud en el Contexto Escolar, como la que ya se promueve exitosamente 
en México”. (UnomásUno 4, Unomásuno Hidalgo 14) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: “Alerta de José Ángel Córdova, Titular de la SEP: El sobrepeso y sus enfermedades 
asociadas causarán en tres años más muertes que la desnutrición. 2015 está a la vuelta del calendario 
y por eso el empeño de modificar los hábitos alimenticios desde las aulas, señaló”. (Pág. 2) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz, 

Portal: “Alerta el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, que para 2015, se estima que las 
enfermedades no transmisibles asociadas al sobrepeso y la obesidad rebasarán a la desnutrición 
como causa de muerte en las comunidades de bajos ingresos y amenazan el sano desarrollo en los 
jóvenes, por lo que urgen acciones concretas de alimentación saludable, como la que hoy se aplica en 
México desde las aulas. Córdova Villalobos inauguró la Consulta de Las Américas de Ministros de 
Educación para una Nueva Cultura de Salud en el Contexto Escolar”. (Portal hombresdelpoder.com) 

* Fronteras de la Ciencia.- Fernando Fuentes 

Ovaciones: “Los últimos días del sexenio de Calderón... Las autoridades federales no supieron que 
hacer ante la aparición del virus AH1N1... El Secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, en 
aquel entonces, ahora flamante Secretario de Educación, premio de consolación que le otorgó su 
amigo el Presidente, al pensar que podría ser candidato a la Presidencia de la República, situación que 
lo alejó de Felipe Calderón pues él tenía a otros en la baraja, sueños guajiros del médico cirujano diría 
mi abuelo, que en paz descanse. Ya desinflado y solo buscó la candidatura al gobierno de Guanajuato, 
que no logró…” (Pág. 4) 
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* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: “Por cierto, el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, aseguró que la 
Dependencia está en la mejor disposición de encontrar fórmulas de solución con los normalistas 
inconformes en Michoacán, pero sólo en el marco de los acuerdos ya publicados el pasado 20 de 
agosto que modifican los planes y programas de estudio de esas escuelas a través de 4 acuerdos 
secretariales. Es decir que la SEP, si los normalistas quieren, los va a escuchar pero eso de anular los 
cambios a los programas de estudio nomás no está en ninguna mesa de negociación. A ver”. (Pág. 12) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: “La SEP está en la mejor disposición de encontrar fórmulas de solución con los 
normalistas inconformes en Michoacán, afirmó el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo 
Tuirán”. (Pág. 4) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: “En los veinte años que lleva vigente el Acuerdo Nacional para la Modernización de la 
Educación Básica y Normal, mediante el cual se descentralizaron esos niveles, se ha reparado muy 
poco en los efectos corrosivos que ha tenido en las finanzas estatales… Pero lo que graciosamente 
esconden los gobernadores, y ni la SEP ni Hacienda ni el Presupuesto de Egresos de la Federación 
han impedido esa práctica, es que casi todos ellos han caído alegremente en la trampa de la ‘doble 
negociación’ que consiste, simple y llanamente, en que cuando la SEP y el SNTE han acordado los 
aumentos salariales y de prestaciones anuales, las secciones magisteriales estatales inician una nueva 
negociación con los gobiernos locales para obtener percepciones adicionales, en las cuales 
usualmente salen ganando, y este último tramo va a cuenta de las propias entidades’”. (Pág. 2) 

* Aprueban liberación de normales 

Excélsior: Se respalda la intervención policiaca para recuperar las escuelas normales y los 
transportes tomados por estudiantes normalistas en Michoacán. No obstante, se le vio fuera de tiempo 
y con exceso de fuerza. La opinión pública reprueba las acciones de los estudiantes para presionar a 
las autoridades y está en desacuerdo con su rechazo a tomar clases de inglés e informática, según la 
más reciente encuesta telefónica nacional de BCG-Excélsior. Los sucesos ocurridos tras la 
intervención de la fuerza pública para desalojar tres normales y recuperar camiones y otros vehículos 
tomados por estudiantes en Michoacán fueron bastante conocidos por la opinión pública nacional 
(enterados, 63 por ciento)… Existe amplio desconocimiento sobre cuáles son las principales demandas 
de los estudiantes normalistas inconformes  (83 por ciento no sabe). Quienes conocen sus exigencias 
señalan básicamente su rechazo a las reformas aplicadas por la SEP. Una vez que se informa sobre 
sus exigencias más importantes, la opinión pública desaprueba la posición de los estudiantes…  
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Se concuerda con la posición del Secretario de Educación Pública Federal, en el sentido de que la 
reforma en las escuelas normales se está realizando en todo el país y no debe haber excepciones; 73 
por ciento cree que con esta postura la SEP está actuando correctamente; 16 por ciento piensa que sí 
debe haber salvedades (gráfico 6). (PP y 22) 

* Propone la CNTE modelo académico 

El Universal: El Foro Contra la Represión, que se realizó este domingo por la CNTE Sección 18 del 
estado de Michoacán, anunció que el próximo martes realizará una propuesta humanista” del modelo 
curricular para las normales. Dicha propuesta, anunciaron, será alterna a lo implementado hasta ahora 
por la SEP, y adelantaron que estará alejada del modelo instrumental que, aseguran, pretende 
capacitar al docente para que éste a su vez “prepare mano de obra barata y mejor capacitada para los 
grandes organismos  económicos en el mundo”. Fuentes del gobierno estatal adelantaron que en 
breve la Federación, a través de la SEP, podría ofrecer una alternativa al conflicto en cuanto a la malla 
curricular normalista. No obstante, aseguran que la liberación de los jóvenes  no es parte de la 
negociación, debido a la gravedad de los delitos que no alcanzan fianza. (Pág. 1 y 2-Estados) 

* Normalistas en Michoacán preparan contrarreforma 

24 Horas: Estudiantes de escuelas normales de Michoacán. Investigadores y profesores de CNTE se 
reunirán el próximo martes con autoridades del gobierno de Michoacán y de la SEP para exponer su 
propuesta de reforma curricular. Prudencio Moreno Moreno, investigador y catedrático de la UPN 
Unidad Ajusco, presentó ayer en el Foro Nacional Contra la Represión, realizado en Morelia, 15 
argumentos para rechazar la reforma… (Pág. 13) 

* Antena.- Javier Orozco 

Milenio: “A pesar de que el acuerdo presidencial de 2010 por el que se adelantó el apagón analógico 
le dio el timón del barco a Mony de Swaan en su calidad de presidente de la Cofetel, atribuyéndole el 
deber de llevar a cabo las acciones necesarias a fin de concluir las transmisiones de televisión 
analógica, es por demás claro que no tiene la capacidad y la coordinación para hacer que el barco 
zarpe, al contrario, lo lleva a hundirse... En este sentido, es importante recordar que el acuerdo 
presidencial del 2 de septiembre de 2010 impuso obligaciones a diferentes Secretarías, la primordial 
fue que en el ámbito de su competencia contribuyeran en la difusión sobre el proceso de terminación 
de las transmisiones de televisión analógica; con ello, la SEP, la de Desarrollo Social y Economía, así 
como la Profeco tienen esa tarea. Al respecto, ¿qué avances hay?, al parecer muy pocos o ninguno…” 
(Pág. 30) 
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* Celebran en SNTE reelección de Gordillo 

El Universal: Cancún, Q. Roo. Para los maestros del SNTE la elección de Elba Esther Gordillo 
Morales como su presidenta, ahora por seis años más al frente de la dirigencia nacional, no es un 
asunto “unilateral” o “impuesto”, sino que es un ejercicio de la democracia. Advierten que quienes la 
critican por casi un cuarto de siglo al frente del magisterio nacional “están mal”, pues sólo hay que 
revisar las condiciones laborales que se han otorgado a los profesores en los últimos 23 años.  

Tras ser reelegida como lideresa del SNTE por seis años más, Elba Esther Gordillo no sólo planea 
conseguir mejores salarios y condiciones para los más de un millón 400 mil maestros, también su 
nuevo proyecto es crear una Ciudad del Conocimiento. La construcción tendrá 40 mil metros y 
albergará una universidad de la educación, un teatro para la mujer e inclusive una estructura en 
conmemoración a Diego Rivera, la cual engalanará con obras del pintor, y de otros artistas que, según 
Elba Esther ha ido coleccionando con el paso de los años. (El Universal 19, La Jornada 44, Milenio 
8) 

* Descartan que afecte reforma al SNTE 

Reforma: La reforma laboral que se aprobará esta semana en el Senado no tocará al SNTE ni a los 
métodos utilizados por su lideresa, Elba Esther Gordillo, para permanecer al frente del gremio y 
administrar las millonarias cuotas sindicales. El presidente de la Comisión de Estudios Legislativos 
Primera, Luis Gracia, explicó que las modificaciones  a la Ley Federal del Trabajo no tienen ningún 
impacto en el magisterio, ya que los trabajadores de la educación se rigen por el Apartado B de la 
Constitución y su ley reglamentaria. (Pág. 10) 

* Templo Mayor.- Fray Bartolomé 

Reforma: “Gran entusiasmo provocó la reelección tanto de Elba Esther Gordillo como de Carlos 
Romero Deschamps. Al confirmarse que seguirán al frente de los sindicatos de maestros y de 
petroleros, al menos, otros seis años, se escucharon gritos de júbilo. Todo indica que se trataba de los 
vendedores de Louis Vuitton, Chanel, Hugo Boss, Gucci, Rolex, Cartier...” (Pág. 12) 

* Ventana.- José Cárdenas 

Excélsior: “El viejo sindicalismo correoso se resiste a abandonar la escena laboral. Aún muestra 
músculo y fibra... plena forma para acallar tantos y tontos rumores de desahucio. Elba Esther Gordillo y 
Carlos Romero Deschamps son los dirigentes de los sindicatos más poderosos del país: maestros y 
petroleros…” (Pág. 6) 
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* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal: “Más que a la reforma laboral enviada por el Presidente Felipe Calderón al Congreso de la 
Unión y aprobada ya por la Cámara de Diputados y pendiente del visto bueno de la de Senadores, las 
mascaradas de ‘elección’ para que Elba Esther Gordillo y Carlos Romero Deschamps se perpetúen al 
frente de los Sindicatos de Trabajadores de la Educación y de Petroleros, es un sonoro revés no sólo 
al actual mandatario sino también, y sobre todo, a quien lo sucederá en el cargo, Enrique Peña Nieto... 
(Portal Pulsopolitico.com) 

* Desde el piso de remates.- Maricarmen Cortés 

Excélsior: “Premio Limón Agrio y por partida doble para la ¿eterna? lideresa del SNTE, Elba Esther 
Gordillo. Primero, por criticar a las madres trabajadoras, a las que acusó de abandonar la formación de 
sus hijos para salir a trabajar y, después, porque en pleno Congreso del SNTE gritó que no aspira a 
ser Secretaria de Educación Pública, porque no es ‘sirvienta de nadie’…” (Pág. 7-Dinero)  

* Tolvanera.- Roberto Zamarripa 

Reforma: “Elba, como se sabe, ha renovado su pasaje hacia la eternidad del liderazgo sindical del 
magisterio en una ostentosa convención realizada en la Riviera Maya. Los gastos de dicha convención, 
tanto de boletos de avión como de viáticos, hospedaje y alimentación de miles de delegados en dicho 
centro turístico, han salido de las arcas de la SEP. Sus resolutivos, como se sabe, no han abonado a 
favor de una mejor educación y menos en la libertad de decisión de los maestros…” (Pág. 13) 

* Incluirán temas de transparencia en libros de texto de educación básica 

La Crónica: Para el próximo ciclo escolar 2013-2014 se incorporarán en los libros de texto de primaria 
y secundaria conceptos en materia de transparencia y protección de datos personales, con la finalidad 
de que los niños conozcan estos derechos, así lo dio a conocer el Instituto de InfoDF. De acuerdo con 
el comisionado Mauricio Israel Hernández, lo anterior se convino durante la reunión que sostuvieron 
funcionarios de la Comisión de Educación y Cultura de la Conferencia Mexicana de Acceso a la 
Información y la Dirección General de Materiales e Informática Educativa de la Subsecretaría de 
Educación Básica de la SEP... (La Crónica 16, Excélsior 1-Comunidad, El Sol de México 1 y 4-
Ciudad, Diario de México 3) 

* Teléfono de emergencia para combatir “Bullying” 

Unomásuno: Ante el crecimiento del llamado “Bullying” que afecta a más del 45 por ciento de los 
estudiantes de primaria y secundaria, el grupo parlamentario del PRI propondrá al Gobierno Federal la 
instalación de un programa permanente de atención especializada que coopte denuncias y de 
seguimiento a la violencia y acoso que sufren los alumnos en las escuelas.  
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Por ello, presentó un punto de acuerdo para que también la SEP, en coordinación con las autoridades 
en la materia estatal y municipal, cuente con psicopedagogos para la atención, prevención y 
erradicación de las conductas de bullying en las instituciones de todo el país, a nivel básico y medio 
superior. (Unomásuno 9, Punto Crítico 8) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Rodea a secundarias incidencia delictiva.-  
 
Reforma: Alumnos de 69 secundarias públicas de la capital sortean a diario la delincuencia, pues sus 
planteles están literalmente rodeados de actos delictivos. El estudio “Incidencia Delictiva de Alto Impacto en 
Escuelas Secundarias Oficiales 2012”, elaborado por la SSP, detalla los planteles educativos con más 
problemas de inseguridad en su entorno. De acuerdo con el informe, en 14 demarcaciones existen 
planteles con este fenómeno. (Reforma 1-Ciudad, Metro 23) 
 
* Michoacán: anuncian diálogo con normalistas.-  
 
La Jornada: El secretario de Gobierno de Michoacán, Jesús Reyna García, anunció que este martes 
instalará una mesa de trabajo con normalistas y dirigentes de la CNTE para analizar la reforma curricular y 
la situación jurídica de ocho jóvenes recluidos en el Centro de Readaptación Social de Morelia por haber 
participado en los hechos violentos del 15 de octubre, cuando fueron incendiados 13 vehículos. Advirtió 
que este asunto ya está en manos del Poder Judicial estatal y señaló que se buscará concluir el paro de 
casi 40 días en las ocho normales, que están en riesgo de perder el ciclo escolar. (Pág. 34 Estados) 
 
* Álvarez Icaza: educación, factor esencial contra la discriminación.-  
 
La Jornada: La educación es un factor esencial para la construcción de una sociedad libre de 
discriminación, aseguró el secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, 
Emilio Álvarez Icaza, quien dijo que mediante el bullying y las bromas se da inicio a las prácticas de 
discriminación. Al participar en la entrega del Premio Internacional por la Igualdad y la no Discriminación, 
en el contexto del Día Nacional contra la Discriminación, hizo un llamado para repensar mecanismos de 
relación no violenta que nos lleven a respetar e integrar las diferencias, y construir desde esta visión una 
sociedad comprometida con los derechos humanos. (Pág. 17) 
 
* Improvisa Conafe aulas en Hidalgo.-  
 
Reforma: En Hidalgo, decenas de niños de Calnali, Tula de Allende y comunidades de la sierra y la 
huasteca, además de zonas rurales, estudian en aulas improvisadas que el Conafe auspicia, y que son 
chozas o bodegas comerciales e incluso pequeños cuartos adaptados  que carecen de sanitarios.  
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Los padres de familia pidieron el apoyo de las autoridades de Educación, ya que desde el 2003, han 
realizado gestiones y a nueve años no ha sido atendida su petición. (Pág. 14-Estados) 
 
* IPN: urge invertir en ciencia y educación.-  
 
El Universal: Durante la ceremonia en la que ingresó como Miembro de Número de la Legión de Honor 
Nacional de México, Asociación Civil, por su destacada trayectoria académica y profesional, así como “por 
su desempeño ético a favor de la Nación”, la Directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, resaltó que la 
educación superior pública ha representado a través de diversos campos, la oportunidad para que miles de 
mujeres y hombres mexicanos se formen adecuadamente para ejercer su profesión en beneficio de 
nuestro país. (Pág. 19) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Calderón autorizó gastos extra por $21 mil 259 millones para tres Secretarías.- 

 
La Jornada: El gobierno de Felipe Calderón autorizó en 2011 un incremento para la compra de armas, 
uniformes, chalecos antibalas, vehículos, aeronaves y viáticos de tropas y policías federales en operativos 
contra la delincuencia que costaron 21 mil 259 millones de pesos adicionales a lo que aprobó la Cámara de 
Diputados a las Secretarías de la Defensa Nacional, de Marina y de Seguridad Pública Federal. Esos 
gastos adicionales elevaron el presupuesto destinado a dichas dependencias a 136 mil 641 millones de 
pesos, informó la Secretaría de Hacienda en la cuenta pública 2011. El aumento fue avalado a pesar de 
que los diputados habían autorizado a Calderón un incremento por 17 mil 662 millones de pesos en el 
presupuesto de ese año, respecto del total ejercido en 2010. (Pág. 12-Política) 
 
* Proyecto excluye apertura sindical.-  
 
El Universal: El proyecto de dictamen de reforma laboral que será discutido hoy en comisiones del senado 
excluyó del articulado las reservas presentadas por PAN y PRD para fortalecer la democracia y 
transparencia sindicales. El pre-dictamen establece que la minuta enviada por la Cámara de Diputados 
debe aprobarse en sus términos y sólo menciona que PAN y PRD rechazan algunos artículos y buscan 
reinsertar los temas citados. (El Universal Ocho Columnas)  
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* Estrangulan a DF anuncios ilegales.-  
 
Reforma: El DF ya no es la Ciudad de los Palacios, sino la ciudad de los anuncios. Dominan el cielo desde 
los espectaculares, tapizan las paredes en vallas publicitarias y desfilan en autobuses de pasajeros. 
Monopolizan las casetas telefónicas, aparecen minuto a minuto en relojes digitales y se dejan ver en 
andenes del Metro y estaciones del Metrobús. (Reforma Ocho Columnas) 
 
* Exalta Poiré la labor de organizaciones civiles.-  
 
La Jornada: Las organizaciones de la sociedad civil han dado gran parte de las soluciones a problemas 
políticos, reconoció el Titular d la Secretaría de Gobernación, Alejandro Poiré Romero. Al encabezar el 
panel Los modelos alternativos de negocio para la creación de valor social, dentro del encuentro Tijuana 
Innovadora 2012, el funcionario señaló que este tipo de organización ha probado su eficacia. (Pág. 19) 
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Pendientes, la instalación legal del tercer Consejo Universitario y la entrega de planteles 

Paro en la UACM cumple 54 días; negociaciones atoradas 

Desde su arribo a la rectoría de esa casa de estudios Esther Orozco enfrentó el rechazo de la 
comunidad 

Pese a no contar con cédula, cuestionó a académicos 

Querella con el sindicato 

 
Estudiantes inconformes con la gestión de la rectora de la UACM, María Esther Orozco Orozco, marcharon el jueves de la 

semana pasada para exigir a la funcionaria respetar los acuerdos de Casa Lamm Foto Yazmín Ortega Cortés 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

A pesar de la mediación del Gobierno del Distrito Federal (GDF) y de un grupo de cinco notables, 
continúa la suspensión de actividades en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
iniciada el 28 de agosto pasado, cuando estudiantes inconformes con la elección del Consejo 
Universitario (CU) tomaron los planteles. 
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Llegada a la rectoría de esa universidad en mayo de 2010, luego de haber ocupado la dirección del 
Instituto de Ciencia y Tecnología (ICT) del Distrito Federal, María Esther Orozco Orozco ha generado 
el rechazo de un sector de esa comunidad, que la considera opuesta al modelo con el cual se creó la 
UACM. 

En mayo de 2011, Orozco cuestionó la calidad de varios profesores, a quienes acusó de no contar con 
grados académicos, si bien en septiembre de 2012, el académico Javier Gutiérrez Marmolejo la 
denunció penalmente por no contar con título y cédula profesional para el ejercicio de su profesión. 

Desde 2010, el Sindicato Único de Trabajadores de la UACM denunció que la rectora retuvo las cuotas 
sindicales, y en julio de 2011 la Asamblea Universitaria –hoy comité tripartita integrado por el Consejo 
Estudiantil en Lucha (CEL), el Foro Académico y los Consejeros en Defensa del Voto– señaló que la 
rectora contrató como asesor a José Antonio Cid Ibarra, vinculado a la ex diputada local del Panal 
Gloria Cañizo y al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

En junio de 2012, la historiadora Ángeles Magdaleno Cárdenas denunció que el GDF hizo pagos 
onerosos por la serie de televisión Gregoria la cucaracha, producida por Teatro Cabaret Las Reinas 
Chulas, de Nora Isabel Huerta Camacho, quien cedió  los derechos al ICT cuando estaba a cargo de 
María Esther Orozco Orozco. Además de que la serie fue dirigida por Alejandra Sánchez Orozco, hija 
de la rectora. 

La crisis 

En agosto pasado, la elección del CU, máximo órgano de gobierno de la UACM, arrojó saldo 
demoledor para el bando de Orozco, cuyos opositores obtuvieron 33 de los 55 espacios, pero el 
representante del consejo electoral, Adalberto Robles Valadez, anuló esos resultados, con la finalidad 
de eliminar del consejo a ocho opositores a Orozco y beneficiar a cuatro orozquistas que no ganaron 
en las urnas. 

Entre los consejeros orozquistas están Miguel Ángel del Moral, miembro adherente del PAN-DF, y el 
líder de taxistas piratas de Cuautepec, Jacobo Venegas. 

El 28 de agosto, tras varios escarceos con los opositores al paro, el CEL tomó los planteles San 
Lorenzo Tezonco, Del Valle y Centro Histórico, y días más tarde los de Casa Libertad y Cuautepec. 

En este último, el 9 de septiembre, un grupo de taxistas piratas irrumpió para oponerse a los paristas, y 
el 3 de octubre se enfrentaron estudiantes en favor y en contra del paro; armados con hachas y pinzas, 
los segundos lograron recuperar el plantel, pero por la noche fue retomado por los paristas. 
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A raíz de ese hecho se integró una mesa de diálogo entre las partes en conflicto, en la que 
intervinieron, por el GDF, el secretario de Educación, Salvador Martínez Della Rocca; el subsecretario 
de Gobierno, Juan José García Ochoa, y Javier González Garza, en representación del mandatario 
local. Como observadores: Servicios y Asesoría para la Paz (Serapaz) y un grupo de cinco notables, 
que se encargarían de emitir un dictamen para resolver la crisis. 

El 6 de octubre, las partes se comprometieron a convocar a la primera sesión del CU para analizar las 
demandas estudiantiles y la entrega de los planteles. 

Sin embargo, no llegaron a un acuerdo para cumplir las resoluciones del grupo de notables, quienes 
recomendaron instalar el tercer Consejo Universitario con los miembros que no fueron impugnados y 
convocar a una nueva elección para esos casos. 

Las negociaciones están estancadas luego de que el 18 de octubre la rectora no asistió a la instalación 
del Consejo Universitario. 
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Insta Pizano a aceptar exhortación 
 
RAÚL LLANOS 

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF), Dinorah Pizano, exhortó ayer a la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM), Esther Orozco, a aceptar “en todos sus términos” la recomendación que le hizo la Comisión 
de Derechos Humanos del Distrito Federal, (CDHDF), ya que eso sería un elemento que abonaría a la 
pronta solución del conflicto en esa institución. 

De acuerdo con la legisladora perredista, “se acorta el plazo para que la rectoría y la contraloría 
general de la UACM acepten la recomendación 14/2012”, la cual surgió “por la violación a los derechos 
humanos a la educación, a la honra y dignidad, a la libertad de expresión, a la igualdad y a la no 
discriminación, a la libertad sindical y al derecho de asociación que denunciaron personal académico, 
administrativo y alumnos de esa universidad”. 

Comentó que este lunes las autoridades de la UACM tendrían que manifestar por escrito al 
ombudsman capitalino, Luis González Placencia, si aceptan dicha recomendación o bien solicitan una 
prórroga. 

Dinorah Pizano añadió que a 54 días de crisis en ese centro de estudios superiores, “lo primordial es 
dar seguimiento a las pláticas que sostenían las partes en conflicto para evitar un ambiente incierto a 
las generaciones posteriores”. 

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la ALDF manifestó su total apoyo a la labor 
que hasta ahora ha venido desarrollando como mediador de esa pugna el secretario de Educación 
local, Salvador Martínez Della Rocca. 
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Michoacán: anuncian diálogo con normalistas 
 
ERNESTO MARTÍNEZ, Corresponsal 

Uruapan, Mich. El secretario de Gobierno, Jesús Reyna García, anunció que este martes instalará una 
mesa de trabajo con normalistas y dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación para analizar la reforma curricular y la situación jurídica de ocho jóvenes recluidos en el 
Centro de Readaptación Social de Morelia por haber participado en los hechos violentos del 15 de 
octubre, cuando fueron incendiados 13 vehículos. Advirtió que este asunto ya está en manos del Poder 
Judicial estatal y señaló que se buscará concluir el paro de casi 40 días en las ocho normales, que 
están en riesgo de perder el ciclo escolar. 
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Un Mundo Accesible abre la puerta al uso de programas gratuitos 

Software libre, alternativa para personas con discapacidad 

Tras aprobarse el decreto 3390 en 2004, el gobierno de Hugo Chavez adoptó como política el 
uso de programas libres en las dependencias 

CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 

Pedro Lugo es invidente y programador de computación. En Venezuela ha librado dos batallas: una 
para dar acceso a las personas con discapacidad a las nuevas tecnologías y otra para promover el uso 
de software libre. 

Desde 2004 el gobierno de Hugo Chavez adoptó como política el uso de programas libres en las 
dependencias de gobierno; sin embargo, ha habido mucha resistencia a dejar el software privativo, 
como lo denominan los promotores del software libre. 

Un Mundo Accesible, el colectivo que coordina Lugo, ha encontrado en esta alternativa una puerta 
para que personas con discapacidad usen programas gratuitos, como el Orca, frente a los comerciales 
que cuestan entre mil y 2 mil dólares (13 mil y 25 mil pesos). 

Lugo estuvo en México la semana pasada en el encuentro internacional Aportaciones del Software 
Libre a la Luchas de las Izquierdas, que congregó a promotores de software libre de una decena de 
países, donde comentó cómo desarrollaron en Venezuela un lector inteligente denominada Kakapo (el 
ave más grande del mundo en riesgo de extinción). A Joel Gómez, autor del desarrollo, le gustó ese 
nombre, porque “las personas con discapacidad estamos apartados, no nos toman en cuenta, aunque 
cada vez hay más trabajo para integrarnos”. 

Al acompañar a un amigo a la Universidad Politécnica Territorial de Paria de Luis Mariano Rivera, se 
animó a estudiar la carrera de computación, ya cursaba una en educación, desde la cual promueve la 
integración de los venezolanos con alguna capacidad auditiva, sicomotora o cognitiva. 

Desde entonces este programador de 35 años de edad trabaja con lectores de pantalla que convierten 
en audio documentos, archivos y carpetas. Usa computadoras normales y se guía en las letras f y j que 
están marcadas con una línea para usar el teclado sin tener que verlo mientras utiliza comandos en 
vez del ratón. 
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“Me animo a seguir, porque sé que faltan muchas soluciones para las personas con discapacidad, hay 
muchos programas de software privativo, pero son muy costosos. El lector de pantalla cuesta miles de 
dólares y alguien con discapacidad visual no tiene dinero para desembolsarlo.” 

El software que utiliza es Orca, tecnología de apoyo libre y flexible para invidentes y deficientes 
visuales. Usa varias combinaciones de voz, Braille y magnificación para dar acceso a las aplicaciones. 

Orca fue elaborado por el Accessibility Program Office de Sun Microsystems, Inc. con las 
contribuciones de muchos miembros de la comunidad. Y para programar usa el lenguaje Python, cuya 
filosofía es la legibilidad del código. 

Hoy día 200 personas de los 24 estados de Venezuela acceden a la informática a través de Un Mundo 
Accesible y hay proyectos de capacitación de profesores universitarios. 

Según la página de Internet de Un Mundo Accesible sólo una de cada dos personas con discapacidad 
residentes en América Latina ha completado la educación básica, una de cada ocho ha cursado 
educación media y apenas una de cada 20 ha logrado acceder a la educación superior. 

Por eso “la creación de tecnología accesible (hardware y software) facilitará su acceso no sólo a la 
tecnología, sino también a la sociedad, de allí surge el proyecto Un Mundo Accesible, el cual está 
integrado por grupos de usuarios, personas independientes y todo aquel que quiera colaborar, ¡tú 
también eres bienvenido!”, se lee en la web. 

La ventaja, dice, es que las personas con discapacidad tienen acceso a cualquier carrera en 
Venezuela, siempre y cuando tengan el potencial para ejercerla. “No se les niega el derecho a la 
educación”. 

Su batalla en favor del software libre es para apoyar el decreto 3390, emitido en 2004, para que la 
administración cambie a esta alternativa que libera de pagar a trasnacionales, como Apple y Microsoft. 
Recientemente se emitió otro que promueve el sistema operativo Canaima, que sólo se ha 
desarrollado en Venezuela. 

Desde 2008 las universidades trabajan con software libre en lenguajes como Debian y Canaima, los 
mismos que los infocentros abiertos a las comunidades y los centros de informática y telemática de las 
escuelas públicas. 

Sin embrago, admite, falta “bastante” para hacer realidad estas leyes, porque hay muchas resistencias 
de funcionarios y empleados. “A veces instalamos el sistema y empieza el saboteo y se presentan 
fallas, por eso algunas veces hemos cambiado el sistema sin decirles que es software libre para que 
no le pongan peros”, explica. 
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Como predicador del uso de plataformas de computación libre (no pago) se propone hacer programas 
útiles para abrir el mundo de la computación a personas con discapacidad y adultos mayores, que 
ahora están excluidos. “Me entusiasma ayudar a mis iguales. Hay personas que tienen dos o tres 
discapacidades y necesitan que les abramos las puertas al conocimiento”, concluye. 
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FRONTERAS DE LA CIENCIA *** Fernando Fuentes 
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ENSAMBLE *** Adrián Trejo 
Laboral: reformistas y conformistas 
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HETERODOXIAS *** Otto Granados 
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UNO HASTA EL FONDO *** Gil Gamés 
La maestra alterada 
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CLASE POLÍTICA *** Miguel Ángel Rivera 
Ahora, reforma hacendaria 
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DINERO *** Enrique Galván Ochoa 
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Tirando la basura 
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Transparencia sindical * Helguera 
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Exigen a rectora de la UACM regresar a la mesa de diálogo 

Lamentamos, profundamente, la actitud de la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México, doctora María Esther Orozco Orozco, quien ha desconocido los acuerdos logrados en la mesa 
de diálogo, mismos que pudieron haber dado ya fin al conflicto que se vive en esa casa de estudios. 

Desconocer dichos acuerdos, logrados gracias a la valiosa intervención de Serapaz, distinguidas 
personalidades como Miguel Concha y Enrique Dusell, y la coadyuvancia de funcionarios del Gobierno 
del Distrito Federal constituye un acto de absoluta irresponsabilidad y no corresponde a la alta 
investidura –que debiera tener– en su carácter de rectora. 

De manera respetuosa invitamos a la rectora de la UACM a reconsiderar su actitud, regresar de 
inmediato a la mesa de diálogo y respetar los acuerdos alcanzados en ella, para que a la brevedad se 
instale el Tercer Consejo Universitario y se dé por concluido el actual conflicto en esa institución. 

Profesores-investigadores de la Universidad Veracruzana: Alejandro Saldaña Rosas, Mayra Ledesma 
Arronte y Rosío Córdova Plaza. Profesores-investigadores de la Universidad Autónoma Chapingo: 
Alma Rosa Mora Pizano, Cirilo Julián Caballero, Hiram Núñez, Guadalupe Betancourt Ventura, María 
Guadalupe Mora Pizano, Mario Noé Morales Hernández y Sócrates Silverio Galicia Fuentes. 
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Fustigan represión priísta en Michoacán 

Ante la reprobable represión ejercida contra normalistas, maestros y pobladores de Michoacán, la 
comunidad de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros manifiesta su más enérgico repudio al 
gobierno priísta, responsable de dicha acción; asimismo, exigimos la inmediata e incondicional 
liberación de todos los detenidos. 

Las legítimas demandas de los normalistas son consecuencia de una política educativa 
gubernamentasl que ha venido impulsando esquemas privatizadores y meritocráticos, alejados del 
propósito de una verdadera calidad educativa, dirigidos a socavar los principios sociales e históricos de 
la educación pública. Pese al discurso oficial que pregona una atención prioritaria a la formación de 
maestros, las escuelas normales, y con mayor énfasis las rurales, han estado sometidas a la asfixia 
presupuestal y al olvido. 

La reforma en las normales, a dos meses de su implantación, pone en evidencia la demagogia 
gubernamental, pues se impuso a pesar de la opinión contraria de muchos normalistas que 
consideramos que el currículo es cuestionable en muchos aspectos, además de que no se han 
generado las condiciones mínimas para su desarrollo aceptable: no hay presupuesto digno, la 
capacitación docente es nula, existe desdén para la contratación de profesores, no hay materiales para 
maestros y alumnos, y tampoco se han generado acciones consecuentes, ni mucho menos previas, 
para cubrir las necesidades mínimas de infraestructura y equipamiento inherentes al nuevo currículo. 

A estas condiciones adversas hay que agregar que las normales rurales, a pesar de que han 
constituido históricamente una alternativa para la educación en las regiones marginadas, así como una 
de las pocas opciones de desarrollo para los jóvenes depauperizados, han sido y están siendo objeto 
de un ataque sistemático, por parte del gobierno, para justificar su desaparición total. 

Arturo de la Rosa, María Esther Abarca Maldonado, Héctor Acevedo, Abelardo Victorino Ramírez, 
Óscar Cortés Jiménez y 239 firmas más 
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Represalia contra profesora de Iztapalapa 

Por exponer mi caso en El Correo Ilustrado de La Jornada ahora no me van a dar el cambio de función 
de apoyo técnico administrativo a profesora frente a grupo. Como si fuese un “castigo” por atreverme a 
denunciar y manifestar que por dicha función he enfermado de trastorno de ansiedad con depresión, 
por la carga de trabajo. No sé si sean represalias por manifestarme y hacer uso de mi derecho a la 
libertad de expresión, pero me han afectado profundamente, porque puedo enfermar de algo peor. 
Quiero expresar mi descontento este medio de comunicación y decirles a las autoridades de la DGSEI 
y la DRSEC que voy a seguir manifestando cualquier injusticia en mi contra o en contra de mi familia. 

María Esther Saldaña Martínez, profesora de educación preescolar 
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Condenan violencia contra estudiantes en Michoacán 

La Red de Resistencias Autónomas Anticapitalistas repudiamos de manera tajante la violenta 
represión contra estudiantes normalistas y las comunidades michoacanas de Tiripetío, Cheran K’eri y 
Arteaga, condenamos el uso desmedido de la fuerza y la violación de la autonomía del pueblo digno de 
Cherán K’eri. 

Enviamos nuestra solidaridad, apoyo y respaldo a los jóvenes, a los comuneros de Cherán y a los 
estudiantes organizados en defensa de las normales rurales. 

Exigimos la liberación inmediata de los detenidos, el retiro de los cuerpos represivos de las escuelas 
normales y comunidades aledañas, así como una respuesta pacífica a las demandas de los 
estudiantes. 

Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias, Policía Comunitaria, Radio Ñomndaa, Consejo 
de Ejidos y Comunidades Opositores a la presa La Parota, Consejo Autónomo Regional de la Zona 
Costa de Chiapas, ADA, AMOS, Asociación un Salto de Vida, Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer 
Elisa Martínez, Colectivo Arquitectura, CEM, Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y Agua 
Puebla, Tlaxcala, FPFVI-UNOPII, FPA-Tláhuac, JRA, OCEZ DI-Chiapas y Unión Popular José María 
Morelos y Pavón. 
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Denuncian abusos con la subcontratación 

Con indignación denunciamos las vejaciones ocasionadas por el sistema de subcontratación 
(outsourcing), el cual es usado no solamente por empresas indolentes y rapaces, sino por el mismo 
Gobierno del Distrito Federal, que se dice de izquierda. 

¿A qué vejaciones nos referimos? Despidos injustificados y sin indemnización, falta de seguridad 
social (no hay cobertura por accidentes de trabajo) y la consiguiente falta de prestaciones sociales 
básicas (vacaciones, días de descanso obligatorio, derecho a préstamos, etcétera). Esta es la realidad 
cotidiana del personal de limpieza que opera en el Instituto de Educación Media Superior del DF. 

Si bien los abusos anteriores son llevados a cabo por la empresa que contrata al personal (Tecno-
limpieza Ajusco SA de CV), es un hecho que éstos son conocidos y solapados por las autoridades del 
GDF. Por estas razones y, para exigir que el IEMS obligue a la empresa contratista a respetar los 
derechos laborales de sus trabajadores, desde el día de ayer se realiza un paro de brazos caídos en 
diferentes planteles de este sistema de bachillerato. 

Hugo Cruz Varela, Irma Osorio Soriano, Susana Betancourt Romero, María Isabel Fuentes Sánchez, 
Alicia Cruz Gómez, Beatriz Regalado, Leticia Sánchez Argueta, Cristina Márquez Bautista, Karla 
Álvarez Reyes, Gabriela Argueta Calvo y 306 firmas más. 
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Precisión de la UACM 

Le solicito dar a conocer la presente aclaración sobre la nota titulada “Silencio de la UACM sobre 
recomendación de la Comisión de Derechos Humanos local”, publicada este domingo en la sección 
Ciudad. 

El plazo para responder a la recomendación realizada por la Comisión de Derechos Humanos del 
Distrito Federal (CDHDF) vence el día lunes 22 de octubre, a las 11:59 horas, y no el viernes pasado 
como se afirma en la nota, toda vez que el abogado general y la contralora general de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México acudieron personalmente a la CDHDF a notificarse el lunes primero 
de octubre. 

Hacemos del conocimiento de su público lector que la institución dará, como corresponde, una 
respuesta puntual a dicha recomendación, en concordancia con la autonomía universitaria y los 
valores de esta casa de estudios. 

Claudia Macedo Ramírez, coordinadora de Comunicación de la UACM. 
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Rechazo popular a agresión contra normalistas 

A la opinión pública: 

Los integrantes de la organización política nacional Izquierda Democrática Popular (IDP) nos sumamos 
al rechazo popular de la cobarde agresión que el gobierno federal y el de Michoacán ejercieron en 
contra de jóvenes estudiantes y maestros de la Escuela Normal Indígena de Michoacán (Cherán), de la 
Escuela Normal Rural Vasco de Quiroga, de Tiripetío, y del Centro Regional de Educación Normal, de 
Arteaga –el pasado lunes 15 de octubre–, que produjo decenas de lesionados y cerca de 176 
detenidos. 

Condenamos la campaña mediática de desinformación que sobre estos hechos realizan el duopolio 
televisivo que nos recuerda la falta de democracia que vivimos y la dictadura que se impone sobre 
nuestro pueblo. Demandamos la liberación de todos los detenidos y el cumplimiento de las demandas 
de los estudiantes normalistas. Repudiamos la represión ejercida que anticipa la política antipopular 
priísta del futuro gobierno y exigimos el pleno respeto de los derechos humanos. 

Rosa María López, Aurelia Pérez Cano, Felipe Canseco Ruiz, Hermenegildo Torres Cruz, David 
Cabañas Barrientos, Pablo Torres Hernández, Ítalo Ricardo Díaz, Enrique Itehua Salas, Reyes 
Venegas Castro, Rubén Díaz Díaz, Ricardo Mejía Samaniego, Marco Antonio Campos Cabañas y 
Roberto Martínez. 
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Solidaridad con estudiantes de la UACM 

La Comisión Estatal del Congreso Social hacia un Nuevo Constituyente en el DF anima y saluda los 
grandes esfuerzos de nuestros compañeros estudiantes de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México en la la lucha constante por la democratización y por una educación crítica y popular. Hacemos 
un llamado a la comunidad universitaria a no caer en las tentaciones de obtener beneficios individuales 
y fortalecer el proceso colectivo. 

Desde nuestra coordinación, en el local de la Prepa Popular Tacuba-Obrera, de avenida . 5 de Febrero 
257, local “F”, Colonia Obrera, hacemos nuestras las legítimas demandas de lucha de la UACM: 

Por una verdadera autonomía; por la solución a la instalación del tercer Consejo Universitario; total 
apoyo a este movimiento estudiantil, académico y de trabajadores de la UACM. 

Al mimo tiempo exigimos una pronta solución a las demandas de los compañeros normalistas de 
Arteaga, Tiripetío y Cherán, por la libertad inmediata de los casi 100 normalistas aún detenidos. Fuera 
la reforma laboral neoliberal. 

Francisco Javier Ibarra Trejo 
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Víctor Flores Olea 
 

El homenaje más merecido 

Pablo González Casanova recibirá mañana martes 23 de octubre, en El Colegio de México (Colmex), 
el premio Daniel Cosío Villegas que otorga esa institución cada dos años a especialistas distinguidos 
en el campo de las ciencias sociales. Este año, por aclamación”, según nos aclara Javier Garcíadiego, 
presidente del Colmex, se le otorga a Pablo González Casanova “por su trayectoria y aportaciones al 
conocimiento, desarrollo de las ciencias sociales y a su mérito académico en México y a escala 
internacional”. (La Jornada, 19/10). 

Tiene toda la razón Garciadiego, Pablo González Casanova es sin duda uno de los más distinguidos 
sociólogos latinoamericanos y seguramente primus inter pares en México. En efecto, su prestigio es 
también notable a escala internacional: casi podría decirse que su presencia o no en las reuniones 
internacionales de sociólogos marcan la calidad mayor o menor de las mismas. Tiene razón también 
Garciadiego cuando sostiene que una de las características que define la personalidad intelectual de 
González Casanova es su atención y preocupación permanentes por “los jóvenes”, esto es, por “los 
jóvenes” en cuanto “actores sociales”, por la presencia de la juventud en cuanto parte fundamental de 
la dinámica social, de la participación, eventualmente de la crítica y la denuncia y, desde luego, por la 
elaboración intelectual de los jóvenes, a quienes respeta profundamente Pablo en este campo. 

Y tiene toda la razón: no por nada ha pasado gran parte de su vida entre jóvenes, enseñándoles y 
aprendiendo de ellos, como estudiante, hasta el más alto grado académico, y por supuesto siempre 
como profesor, director de seminarios, centros de investigación y facultades universitarias, y desde 
luego como rector de nuestra máxima casa de estudios, la Universidad Nacional Autónoma de México. 
Pero siempre poniendo un sello en que se combinan felizmente la originalidad y el rigor académico. 
Permítaseme recordar que, entre muchas otras aportaciones, siendo rector fue el “fundador” de los 
colegios de Ciencias y Humanidades (que en la propuesta original de González Casanova eran mucho 
más que preparatorias limitadas, ya que debían llegar incluso a doctorados interdisciplinarios, pero que 
por azares e incomprensión de las burocracias universitarias en el fondo fueron reducidas a su mínima 
expresión). 

Cabe aquí recordar que el Centro de Investigaciones Multidisciplinarias en Ciencias y Humanidades 
fue también obra de su fundador, Pablo González Casanova, atraído siempre por una visión 
totalizadora y plural que no concibe los fenómenos sociales como rectilíneos y puramente 
acumulativos, sino como realidades complejas en que las dinámicas de sus distintos factores actúan 
unos sobre otros, hasta resultar en complejidades que sólo pueden ser exploradas de manera 
multilateral y en la perspectiva de la dialéctica, en una palabra. 
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Una de las experiencias más enriquecedoras de mi afortunada cercanía con Pablo González 
Casanova, creación suya otra vez, fue la participación como profesor (ya en los lejanos años 60) en los 
llamados “grupos pilotos” en que se intensificaban y concentraban extraordinariamente los cursos 
(todos los días, más de dos horas, para terminar el ciclo en alrededor de un mes, pero también en que 
se intensificaban las lecturas, las exposiciones en clase por parte de los estudiantes y en que se 
multiplicaban los escritos y los ensayos organizadores del conocimiento). La mejor muestra del éxito 
pedagógico, científico y cultural de tales “grupos”, descrito así tan sintéticamente, es que buena parte 
de aquellos compañeros estudiantes hoy son profesores y autores de buen número de libros, y varios 
han sido directores de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y jefes de la sección de posgrado 
en la propia facultad. Y otros más compañeros hoy en la batalla periodística diaria de La Jornada. 
Resulta significativo que Pablo González Casanova haya decidido llamar a su ponencia del día de 
mañana, en El Colegio de México, en que se le brinda homenaje, El proyecto nacional, de los 
habitantes originarios a #YoSoy132. Revelador el título, sobre todo, porque en él, González Casanova 
alude a dos cuestiones que para él han sido clave de conocimiento y acción en los recientes años: las 
luchas de los pueblos indios, principalmente al sur del país, en el EZLN y, como decíamos antes, la 
presencia política e intelectual de los jóvenes. 

A nadie sorprenderá si afirmo que Pablo es, al mismo tiempo, uno de los intérpretes más reconocidos 
mundialmente del levantamiento indígena de Chiapas en 1994, defensor decidido de ese 
levantamiento y difusor incansable de las tesis y razones que orillaron a esos grupos a tomar las armas 
en un primer momento y después a convertirse en pueblos que con su “mandar obedeciendo” resultan 
un ejemplo excepcional de democracia para todo el país, y seguramente para el mundo. Sobre todo 
por el hecho de que han cumplido estrictamente con el contenido de sus discursos, lo cual, como 
decíamos, resulta excepcional en México y en cualquier otra parte. La personalidad de Pablo González 
Casanova en apoyo de los pueblos indígenas de México resulta de gran valor para esos pueblos y a 
Pablo le ha añadido, sin duda, nobleza y valor humano. 

En cuanto a los jóvenes, últimamente se ha referido sobre todo al #YoSoy132, subrayando su carácter 
rebelde, su lejanía, disidencia y rechazo no sólo del orden establecido, sino de las ideas y principios en 
que se asienta ese orden. En los jóvenes ve Pablo, de alguna manera, no un automático ejemplo a 
seguir (porque para el espíritu crítico no puede haber excepciones), pero sí, en todo momento, atender 
y entender el nuevo espíritu, la originalidad que ciertamente pueden encerrar sus conductas y 
expresiones. Me parece que aspecto esencial de la juventud de Pablo, que deseamos se prolongue 
mucho tiempo más, resulta de esta doble admiración por “los pueblos originarios” y “por los jóvenes”, 
de los que sigue aprendiendo y respecto de los cuales nos sugiere, con toda su autoridad de maestro y 
guía, que también los sigamos en sus luchas y que aprendamos de ellos valorando plenamente la 
calidad de sus batallas y mensajes. 
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Francisco Cárdenas Cruz 
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LABERINTOS DEL PODER ***Evaristo Corona Chávez 
Poder absoluto 
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Presidencia a debate 
 

Los medios modernos de comunicación nos permiten asomarnos a otras culturas con gran facilidad. Lo 
que hasta hace algunos años era difícil de entender, a menos que se tuvieran estudios específicos en 
la materia, ahora está literalmente al alcance de la mano. De un click. 

Algunas cosas son más interesantes que otras, por supuesto. En los últimos tiempos, y gracias a la 
interacción posible a través de las redes sociales, los procesos electorales y de gobierno en otros 
países son analizados prácticamente a pie de calle: la información no se limita a una nota en algún 
diario, sino que podemos conocer, incluso, la opinión de los ciudadanos antes, durante y después de la 
elección. El poder de estos medios apenas está siendo descubierto, y cambia de acuerdo a la curva de 
aprendizaje de la gente y de los propios participantes: el fenómeno de la primavera árabe, y el uso de 
las nuevas herramientas, no pudo, por ejemplo, ser replicado en nuestro país, donde la movilización 
social no pasó de un #YoSoy132 que rápidamente se politizó y cuyos fines se desdibujaron. Las 
condiciones de la sociedad, y la masificación de los medios, pueden limitar el impacto y la credibilidad 
de los movimientos que surgen a su amparo. 

Es, sin duda, fascinante, asomarnos a otras formas de organización social y resolución de 
controversias. En unas cuantas horas, por ejemplo, tendrá lugar el último debate presidencial en los 
Estados Unidos. Ha llamado la atención poderosamente tanto el formato como el desempeño de los 
contendientes: no deja de ser curioso, y envidiable en nuestro país, observar a un Presidente que es 
cuestionado, acosado, obligado a responder en el acto sobre preguntas concretas que tocan los temas 
más delicados y diversos. El ejercicio de la esgrima verbal y mental, además del manejo del lenguaje y 
del escenario, están considerados como clave para que el votante promedio norteamericano se decida 
por una de las dos opciones disponibles como la mejor para el gobierno de su país. 

No es un ejercicio único, sin embargo. En otros países, la comparecencia del jefe de gobierno ante la 
oposición y la ciudadanía, para discutir los asuntos del Estado y su propia actuación, es algo habitual. 
En España, por ejemplo, cada año se celebra un Debate sobre el Estado de la Nación, mismo que, sin 
ser obligatorio, es convocado por el propio jefe de gobierno y en el que responde los cuestionamientos 
de los opositores. El intercambio, por lo general, es rudo, y se necesitan no sólo agallas, sino 
resultados y mucha seguridad en los datos para salir bien librado. La televisión española organiza, 
también, un programa denominado Tengo una pregunta para usted, en el que son los ciudadanos 
quienes hacen las preguntas a los políticos, en vivo y en directo. Ahí es donde se notan no sólo los 
conocimientos, sino la personalidad y la cercanía a la gente.  
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Es en estos foros donde los políticos demuestran el temple y su lado más humano. En el Reino Unido, 
los debates parlamentarios están llenos de intensidad y los gritos llenan la sala con frecuencia, ya sea 
de vítores o abucheos, sin perder casi nunca la civilidad. 

En México, por otro lado, es difícil tener oportunidad no sólo de observar las capacidades de nuestros 
políticos, sino de observarlos en un debate directo. Nuestras instituciones son más rígidas, más 
formales, más anquilosadas, y es difícil que el Presidente se exponga a ser cuestionado. Por eso 
llamaron tanto la atención los diálogos en Chapultepec que Felipe Calderón sostuvo con Javier 
Sicilia y los integrantes de su movimiento, pero lamentablemente esta no es una costumbre 
generalizada. Los pueblos tienen los gobiernos que se merecen, según el lugar común, y no es muy 
arriesgado terminar la frase diciendo que se los merecen porque éstos no son sino un reflejo de la 
sociedad. En nuestro país todavía se reverencia al Presidente como un ser omnisciente, cuya figura se 
deshumaniza para que pueda asumir las facultades del poder. El Presidente rara vez rinde cuentas de 
sus actos, sino que comunica sus logros. El Presidente no responde cuestionamientos, no da 
explicaciones, y su figura es cuidada a lo largo de todo su mandato. En México, los presidentes ni 
siquiera se enferman. 

¿Qué podemos esperar de la administración entrante en materia de comunicación y apertura al 
debate? La respuesta no pasa, hasta el momento, de la mera especulación. La imagen impecable del 
Presidente electo, así como las dudas generadas entre sus opositores por su relación con los medios, 
y la historia de su partido, podrían ser indicadores de un comportamiento a futuro. Sin embargo, las 
exigencias de una sociedad cada vez más crítica, y con mayores elementos para juzgar, podrían ser 
determinantes para forzar una apertura que sería más que deseable. Lo que es interesante destacar 
es que en este tema, como en tantos otros de la agenda nacional, la responsabilidad recaerá, de 
nuevo sobre la propia ciudadanía. Hagamos lo propio. 
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Doña Perpetua y Don Vitalicio 

El mensaje entre líneas de la aparición de ambos en Cancún va en serio: “Con nosotros todo, sin 
nosotros, nada”. 

El viejo sindicalismo correoso se resiste a abandonar la escena laboral. Aún muestra músculo y fibra… 
plena forma para acallar tantos y tontos rumores de desahucio. 

Elba Esther Gordillo y Carlos Romero Deschamps son los dirigentes de los sindicatos más 
poderosos del país: maestros y petroleros. Ambos seguirán al frente de sus gremios el tiempo que sea 
necesario… más allá de la eternidad, de ser preciso. Para eso les sobran votos y prebendas 
compradas con el dinero que les llueve a raudales desde las nubes del poder. 

–¿A quién le importa que La Maestra haya sido candidata única o que Carlos Romero Deschamps 
haya sido reelecto por la unanimidad de apenas 108 delegados que dicen representar a más de 140 
mil trabajadores de petróleos de la República Mexicana? 

Ambos ya tienen comprado el cielo por sus obras en el suelo. 

Ambos representan al México que quisiéramos ido pero se aferra en permanecer. Como el polvo 
percudido por los años… en rincones imposibles de sacudir. 

Lo ocurrido el sábado en la Riviera Maya y la Ciudad de México es un bofetón y un rotundo mensaje 
para que no se confundan aquellos empeñados en exaltar los valores de la transparencia y la 
democracia sindical… a la hora del debate de la reforma laboral. 

–¿Para qué meter la nariz en la democracia sindical si los hechos demuestran que los liderazgos de 
maestros y petroleros son producto del voto libre de sus agremiados? Resulta ocioso, por lo menos, 
demandar democracia donde ya la hay, ¿verdad?; –¿o alguien tiene dudas de los métodos de 
selección en el SNTE y el sindicato petrolero? 

Poco importa si los delegados fueron impuestos o deben favores a los líderes, lo que vale es el 
resultado apabullante de la votación. 
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Con la fuerza del sufragio, tanto Elba Esther como Romero Deschamps quitarán a quien se les 
atraviese a medio camino… y además lanzarán un desafío que rebasa la dimensión del plano laboral. 

Al exigir que Enrique Peña Nieto presente cuanto antes su propuesta educativa, Elba Esther revela 
que no piensa dar un paso atrás en el camino andado durante las administraciones panistas. Los 
maestros o, por lo menos, la dirigencia de su sindicato, piensan seguir metiendo la mano en el diseño 
de las políticas educativas del Estado. 

En el caso de Romero Deschamps, las cosas no son muy distintas. El líder petrolero no piensa 
quedarse al margen de la reforma energética que trae entre manos el próximo Presidente para abrir 
Pemex a la inversión privada. 

Con todo y su mala reputación, las presencias de Doña Perpetua y Don Vitalicio, juntos en Cancún y 
luego cada cual por su lado, no fue casualidad… y menos cortesía. El mensaje entre líneas va en 
serio: “Con nosotros todo, sin nosotros, nada”. 

MONJE LOCO: Carlos Romero Deschamps y La Maestra se adelantaron a los senadores. Los 
poderosos líderes de los sindicatos de a de veras, vetaron todo lo que tenga que ver con democracia, 
transparencia y rendición de cuentas… Los paladines del sindicalismo se andan con cuentos chinos. 
Saben imponer la democracia con “estilo”. Tanto maestros como petroleros ya han prolongado seis 
años más a sus dirigencias y de paso ponen en jaque al gobierno que viene. Las jefaturas reales y 
formales de sus gremios son una muestra de cómo la “realidad real” se divorcia de la “realidad ideal”. 
Mientras, los comentócratas ya pueden ir quemando en leña verde a Doña Perpetua y Don Vitalicio. 
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Faltan miles de millones en Michoacán 

La crisis con los maestros de la CNTE y los estudiantes de las escuelas normales continúa en 
Michoacán pese a que el gobierno estatal terminó dejando en libertad a prácticamente todos los 
detenidos por los hechos de violencia ocurridos en torno a la recuperación de las escuelas normales: 
de los 176 aprehendidos originales, sólo quedan presos ocho, acusados de una abierta participación 
sobre todo en la quema de vehículos y en ataques a las autoridades. 

Fuera de los radicalismos absurdos, lo cierto es que detrás de la violencia y los escándalos, lo que se 
trata de ocultar es la evidente crisis económica (y política y de seguridad) en que dejó el Estado la 
administración de Godoy. 

Una auditoría externa a las finanzas del estado, contratada desde el Congreso y de la que tenemos 
copia, muestra la situación calamitosa de las mismas, pero también los innumerables malos manejos 
que de las cuentas presentadas por el gobierno estatal se desprenden. Para comenzar, no hay 
evidencia de que el comité de deuda pública haya funcionado alguna vez. Y es el organismo que debe 
autorizar el manejo de la misma. Y ahí les faltan por explicar más de nueve mil millones de pesos. El 
gobierno estatal informó que contrató, en enero de 2011, créditos por cuatro mil 800 millones de pesos 
para refinanciar la deuda pública estatal de corto plazo. Pero no hay información sobre cuál es la 
deuda que se estaría refinanciando. Respecto a los créditos obtenidos en sí, uno de Banorte por dos 
mil millones, otro de Banobras por mil 514 millones y el tercero del Banco del Bajío por mil 286 
millones, resulta que los mismos se traspasaron, por lo menos los dos de la banca privada, a una 
cuenta del estado asentada en Bancomer —la 161421700—, y del de Banobras no se tiene registro de 
en qué se utilizó. Los de Banorte y el del Bajío se usaron para pago de nómina, de inversiones 
bancarias, gastos por comprobar, fondos revolventes, servicios personales y gastos de operación, 
entre otros rubros similares. En la cuenta pública se dice que se pagaron créditos de corto plazo a 
algunas instituciones bancarias pero en ningún caso se dice cuáles son y en qué cuentas se aplicaron. 

Al mismo tiempo, en pleno proceso electoral federal y en la transición del gobierno local, entre 
diciembre de 2011 y enero de 2012, se pidió otro paquete de créditos por cuatro mil 950 millones de 
pesos, cuya contratación nunca pasó por el Congreso para su autorización.  
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Dos créditos fueron utilizados para “necesidades temporales de Tesorería”. Según la documentación 
oficial, de ese dinero se usaron, por lo menos, mil millones, para pago de nómina, transferencia a 
escuelas, apertura de fondos de inversión, transferencia de dependencias y pago de intereses. De ese 
total,  

hay por lo menos poco más de mil 347 millones de pesos provenientes de préstamos bancarios que 
lisa y llanamente no tienen evidencia alguna de en qué se utilizaron. No hay siquiera información 
bancaria sobre el tema. 

Por otra parte, se detectó que el gobierno estatal pagó 39 millones 725 mil pesos a la empresa 
Convem de México por servicios profesionales relativos a la asesoría para la contratación de créditos. 
El único problema es que se trata de una empresa supuestamente dedicada a la asesoría en servicios 
de ingeniería y arquitectura, sin ninguna experiencia en el ámbito financiero (lo que tampoco está 
contemplado en sus estatutos). No está ni siquiera inscrita en el padrón de proveedores del estado. 
Los recursos, casi 40 millones de pesos, se le pagaron a Convem sin licitación y tampoco existen 
informes de que haya cumplido con los servicios requeridos. 

Hay muchísimas irregularidades más. Por ejemplo, existe un incumplimiento en el pago del ISR 
descontado a los salarios de los trabajadores estatales de más de 998 millones de pesos entre enero y 
diciembre del 2011 (el último año de la administración). A la misma cuenta de Bancomer, la número 
161421700, a la que se envió el dinero de los préstamos bancarios, se enviaron las participaciones 
federales para educación (casi tres mil millones de pesos),  servicios de salud (casi mil 780 millones) y 
del seguro popular (poco más de 845 millones), lo que violó las leyes de coordinación federal 
respectivas y se perdió control sobre la utilización de esos recursos. Al respecto no hay informe 
alguno. Hay diferencias millonarias sobre los bienes públicos del estado: no se localizan 148 
automóviles, 49 maquinarias pesadas, predios, inmuebles y terrenos. 

El problema en Michoacán no son las normales ni el CNTE. El problema es la malversación de fondos 
y los funcionarios que tendrán que responder por un faltante y el mal manejo de miles de millones de 
pesos. Lo de estados como Coahuila es un juego de niños comparado con lo que ocurrió en 
Michoacán, sobre todo en el último año de gobierno de Leonel Godoy. 
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ALBERTO BEGNE  

Michoacán: montaje y provocación 

El movimiento de los estudiantes normalistas se ha desplegado en los terrenos de la delincuencia, sin 
causas racionales ni medios legales de protesta. 

El gobierno de Michoacán ha actuado con las razones y los instrumentos de la ley, como se ejerce el 
poder público en una democracia. El movimiento de los estudiantes normalistas se ha desplegado en 
los terrenos de la delincuencia, sin causas racionales ni medios legales de protesta. El uso de la fuerza 
pública en el operativo de la madrugada del lunes pasado en las escuelas normales de Tiripetío, 
Cherán y Arteaga, respondió a la comisión de delitos flagrantes, después de los esfuerzos del gobierno 
por abrir una ruta de diálogo y negociación. El operativo, afortunadamente sin pérdidas humanas ni 
lesiones graves entre estudiantes y policías, se realizó con la concurrencia de fuerzas federales y 
locales, bajo la supervisión de la Comisión Estatal de Derechos Humanos. Si estos hechos hubiesen 
ocurrido en cualquiera de las democracias más antiguas y acreditadas del mundo, las cosas no 
habrían sido distintas. Pero aquí muchos actores políticos y sociales siguen sin asumir el significado 
del gobierno de las leyes. 

La raíz de este conflicto está en la desastrosa herencia del gobierno de Leonel Godoy y, desde luego, 
en la mezquindad e irresponsabilidad de los grupos que, aprovechando esta situación, usan a jóvenes 
que, literalmente, no consiguen articular ni una idea clara ni una causa seria que sustenten sus 
reclamos. El rechazo al cambio curricular del programa de estudios —planteado por las autoridades 
educativas federales para incluir la enseñanza de inglés y computación— es un montaje argumental 
tan absurdo como débil. ¿De verdad no quieren estos jóvenes contar con estas herramientas 
indispensables para una mejor formación y un desempeño profesional de mayor calidad, a favor de sus 
futuros alumnos? Está claro que la educación no está en su interés. 

El conflicto está directamente asociado a la decisión del gobernador Fausto Vallejo de poner fin a la 
opacidad, el derroche, el clientelismo y la corrupción en los que se fincó la relación entre el anterior 
gobierno y la CNTE, así como a los procesos de auditoría sobre las finanzas públicas y la desorbitada 
deuda gubernamentales. ¿Quiénes tienen interés en impedir estas medidas? ¿Quiénes buscan 
levantar cortinas de humo para evitar que todo esto salga a la luz pública, aun a costa de poner en 
riesgo la integridad física y patrimonial de los estudiantes azuzados y los particulares afectados? En 
estas preguntas está la respuesta sobre los intereses y los artífices del montaje y la provocación. Es 
urgente encontrar una salida pacífica y democrática, pero sin nuevas componendas. Esto supone un 
compromiso inequívoco con la legalidad y la transparencia que, asumido por el gobierno de 
Michoacán, también atañe al gobierno federal, los partidos políticos nacionales y los líderes de opinión. 
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Se habla de una demanda contra el premio FIL por malversación de fondos públicos. 

En defensa del sinvergüenza 

Con un fuerte tufo a campaña inducida por los padrinos de Alfredo Bryce Echenique, la semana 
pasada circuló una carta en defensa del fallo que otorgó el Premio FIL 2012 al pirata peruano. El 
documento reprueba lo que llama “La campaña de prensa que algunos órganos de comunicación han 
emprendido en su contra” (del plagiario), lo que tilda de “acto de fuerza (que) introduciría una peligrosa 
persecución moral en decisiones de tipo artístico, algo sin duda ajeno a los ciudadanos de la cultura”. 
Lamentablemente, entre los firmantes figuran algunos autores conocidos, como los españoles Luis 
García Montero y Almudena Grandes, o el colombiano William Ospina, así como los mexicanos 
Gerardo Kleinburg, Guadalupe Nettel, Alberto Paredes y Armando Pereira. Sin embargo, en el 
centenar de abajo firmantes hay numerosos académicos que seguramente recomendarán a sus 
jóvenes alumnos que copien en los exámenes, lo que será un excelente aprendizaje para que ya 
mayorcitos se dediquen al plagio, que para ellos merece ser premiado. 

La propuesta de Villoro 

Como es obvio, premiar a quien escribe con garfio y pata de palo acarrea un evidente desprestigio al 
Premio FIL. Como la decisión del jurado es inapelable, Juan Villoro sugería que se aplicara la 
cláusula décima de la Convocatoria al Premio, según la cual, “cualquier situación no prevista… será 
resuelta por la Comisión de Premiación”. Pero esta comisión desperdició la oportunidad y convalidó la 
decisión del jurado, aunque —gracias— dijo: “Comprendemos el malestar de quienes han protestado 
contra la decisión del jurado y respetamos las posturas críticas expresadas”, a lo que contestó 
Soledad Loaeza: “¿O sea que (la comisión) está de acuerdo con quienes protestamos, pero no puede 
hacer nada porque el jurado se empeña en dar el premio?”. Pues sí, aunque la Comisión de 
Premiación maneja dinero de los contribuyentes y tendrá que rendir cuentas. Por eso ya se habla de 
presentar una demanda formal por malversación de fondos públicos, la que, de progresar, metería en 
apuros a los miembros de la comisión y a los jurados, pues éstos, a sabiendas, decidieron premiar a 
un hombre conocido como plagiario en todo el ámbito de habla española. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/10/12 COMUNIDAD 10 

 

Ahora, el Premio Francis Drake 

Las autoridades de la FIL ya decidieron entregar a Bryce Echenique los 150 mil dólares de nuestros 
impuestos, pero no se atrevieron a hacerlo en las instalaciones de la feria. Con ese criterio, en los años 
por venir habrá que premiar al osado que firme como suyos libros de Octavio Paz o de Gabriel García 
Márquez, obras de mérito indiscutible, porque si en el ámbito literario todo se vale, entonces cualquier 
filibustero puede y debe ser galardonado. Es más, parece llegado el momento de rebautizar de nuevo 
el Premio que nació como Juan Rulfo y luego fue llamado Premio FIL de Literatura en Lenguas 
Romances. Ahora muy bien podría llamarse Francis Drake, John Hawkins, Henry Morgan, Francis 
Leclerc, Thomas Cavendish, Jean Florin, Thomas Baskerville, Piet Heyn o Laurent de Graff, más 
conocido como Lorencillo. Sin embargo, como se trata de un premio que se otorga en México con 
dinero de los mexicanos, bien podría llamarse Premio FIL de Piratería Juan Venturate, nombre del 
campechano que ejercía su ahora ennoblecido oficio a las órdenes del británico William Parker. En 
fin, que es sólo una propuesta. 

La colección Blaisten 

En Laberinto, el excelente suplemento literario que dirige José Luis Martínez S., la coordinadora de 
Difusión Cultural de la UNAM, Teresa Uriarte, publica una carta en la que reconoce “la contribución” 
que ha hecho la colección Blaisten “a la difusión e investigación del arte mexicano”; señala que la 
coordinación a su cargo “lamenta no haber podido satisfacer las demandas” del coleccionista que 
hubieran permitido mantener la obra en cuestión en el Centro Cultural Tlatelolco y, “sin embargo”, 
informa que “la Universidad Nacional continúa procurando llegar a algún acuerdo para que la 
Colección Blaisten pueda permanecer en algún otro espacio de la UNAM”. ¿En algún otro espacio de 
la UNAM? ¿Y por qué no en el Centro Cultural Tlatelolco, donde ha rendido un estupendo servicio al 
público? Si la UNAM puede pagar los cuatro millones anuales que se le solicitan, sería absurdo 
cambiar la ubicación de la obra plástica propiedad del señor Blaisten, que en el CCT ha ofrecido las 
más notables exposiciones de artes plásticas en el norte del Distrito Federal.  

En mala hora, Dinora 

Dinora Espericueta Andrade, la directora de la Casa de la Cultura de Rosamorada, Nayarit, es uno 
de esos especímenes que cobran un sueldo como funcionarios “culturales” sin que los ciudadanos 
sepan si tomó algún curso de alfabetización. Enojadita porque se publicó el libro Tierra de las 
clavelinas, obra de 44 niños de cinco escuelas primarias del citado municipio, se refirió en las redes 
sociales al citado libro diciendo que era “de quinta”, que no le interesaba “leer porquerías” y concluyó 
con un comentario inexplicable y mal escrito: “Lástima que se utilize a los niños” (la faltota de ortografía 
es cortesía de la burócrata). Pero ocurre que el libro citado se editó con el apoyo del Premio de 
Educación Artística 2011 del Instituto Nacional de Bellas Artes, para lo cual contó con la aprobación de 
un jurado de especialistas.  
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El entripado de la señora Espericueta se deriva de que un proyecto que ella presentó, con el tema del 
bicentenario de Rosamorada, no fue seleccionado porque reflejaba la cultura y el coeficiente intelectual 
de Dinora, la pésima autora. 

Antisemitismo en la UAM  

Enrique Fernández Fassnacht, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana, pide “sensibilidad” 
al próximo gobierno federal a la hora de asignarle presupuesto a esa casa de estudios, lo que está 
muy bien en tanto no sea, como ya anunció la UAM-Xochimilco, para crear una cátedra que llevaría el 
nombre del conocido antisemita Alfredo Jalife-Rahme, un individuo que de manera sistemática 
mezcla medias verdades, mentiras completas, tergiversaciones y toda clase de canalladas dirigidas a 
culpar a “los judíos”, así, en general, de todos los males de la humanidad. Si ése es el rigor que se 
exige en la UAM, bien pueden ponerle Joseph Mengele a un plantel o bautizar un aula como Rudolf 
Hess. 
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BALAS PERDIDAS *El Santo 

Corto plazo 

Marcelo Ebrard no dudó demasiado tiempo en pedirles a Salvador Martínez della Rocca, secretario 
de Educación del Distrito Federal, y al subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa, su 
intervención directa para destrabar el conflicto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM), que lleva casi dos meses en paro de labores y con las instalaciones tomadas. 

El viernes, según nos comentan, fue uno de los días  más críticos y en los que la rectora, Esther 
Orozco, provocó la molestia de los integrantes del Consejo y de los notables, por no ceder ni un 
centímetro en su postura y trabar con ello, nuevamente, las negociaciones para sacar del atolladero a 
la institución académica de la capital. 

Ahora, hasta de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal le han mandado un ultimátum, ya que la 
presidenta en el órgano legislativo de la Comisión de Derechos Humanos, Dinorah Pizano Osorio, 
dice que señaló que se acorta el plazo para que la Rectoría y Contraloría General de la UACM 
acepten, en todos sus términos, la recomendación 14/2012, que hiciera la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal, con el propósito de abonar a una solución inmediata del paro, basada en 
el respeto y el diálogo. 

La propia Pizano Osorio sostuvo que aunque la ley establece la posibilidad de que las autoridades 
responsables puedan solicitar una prórroga de manera verbal para acatar la recomendación, hoy lunes 
dicha solicitud tendría que manifestarse por escrito, aunque lo más viable y congruente sería 
restablecer el diálogo con la comunidad estudiantil. 

La legisladora local perredista coincide en que, tras más de 54 días de crisis en la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, lo primordial es dar seguimiento a las pláticas que sostenían las 
partes en conflicto, para evitar un ambiente incierto a las generaciones posteriores y manifestó su 
apoyo a la labor que viene desarrollando el secretario de Educación local, Salvador Martínez della 
Rocca, de mediador en el conflicto. En esta semana, nos comentan, algo fuerte sucederá en la UACM. 
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LA CRÉME DE LA CRÉME *** Eva Makívar 
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EL EPIGRAMA 
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María Elena Álvarez de Vicencio 

Recordando a Alonso Lujambio en el primer mes de su partida 

Conocí al maestro Alonso Lujambio a través de su padre, a quien siempre consideré un amigo, como 
el que todos desearían tener en la vida. Con profundo orgullo y satisfacción me habló en una ocasión 
de su hijo Alonso, sorprendido de que hubiese cortado, en el cuarto semestre, la carrera de contaduría 
pública, que él mismo profesaba, para iniciar en el  ITAM algo tan distinto como la licenciatura en 
ciencias sociales, carrera que terminó con honores obteniendo mención especial con su tesis: “La 
Proporcionalidad Política del Sistema Electoral Mexicano, 1964-1985.” 

Lo conocí personalmente cuando era consejero electoral del Instituto Federal Electoral, del cual fue 
presidente de la Comisión de Fiscalización de los Recursos de los Partidos y Agrupaciones Políticas y 
de la Comisión de Asuntos Internacionales del Consejo General. Fue una mañana en que acudí a la 
oficina de la doctora Jacqueline Peschard, quien me asesoraba en mi tesis de maestría y cuya oficina 
era contigua a la del maestro Lujambio. 

En esa ocasión él me vio salir y me dijo que tenía interés en que platicáramos sobre el Partido Acción 
Nacional. Estos encuentros se repitieron en varias ocasiones y en otros lugares, ya que era un 
apasionado investigador y el PAN fue materia de varios de sus trabajos. 

Conversar con él era muy grato, tenía la habilidad de formular las preguntas que generaran las 
respuestas sobre los temas que deseaba conocer, y que a la vez eran del interés del interrogado. 
Ocasiones similares ocurrieron cuando estuvo al frente de la Secretaría de Educación Pública y 
abordábamos temas relativos a esa área. 

Las conversaciones con él las considero como una de las partes más valiosas del bagaje de mis 
recuerdos. 

La docencia fue ejercida por el maestro Lujambio simultáneamente al desempeño de los distintos 
puestos que tuvo a lo largo de su vida. Fue profesor en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de 
la UNAM y del ITAM, recorrió todos los grados de la docencia, era maestro por auténtica vocación. 

Fue un director de tesis frecuentemente solicitado; una muy reconocida fue la biografía del licenciado 
José González Torres, la cual editó el PAN. El alumno asesorado me comentaba, cuando yo le decía 
que ya estaba bien, que para el maestro Lujambio le faltaban muchas más correcciones, por lo que 
resultó un excelente trabajo. Más de una decena de tesis dirigió con el profesionalismo que logró 
transmitir a sus alumnos, quienes supieron aprovechar su exigencia para el buen resultado de sus 
investigaciones. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/10/12 OPINIÓN CUATRO 

Obtuvo el premio al mérito profesional que el ITAM otorga a sus egresados con al menos 15 años de 
terminados sus estudios “por sus méritos en el ejercicio profesional en congruencia con su desarrollo 
personal, así como por sus contribuciones a la sociedad y su participación activa y constructiva en el 
sector social”, y consiguió varias becas en el extranjero y en el Conacyt de México. 

Escribió más de 40 ensayos individuales sobre la política mexicana y elaboró numerosos ensayos 
publicados en 11 libros compartidos. Prologó decenas de publicaciones, ya que el nombre de Alonso 
Lujambio era una garantía no sólo de conocimiento, sino de rectitud y honestidad. 

Al hacerse cargo de la Secretaría de Educación Pública, asumió convencido los principios del PAN: “la 
libertad de investigación y opinión científica o filosófica, como toda libertad de pensamiento, no puede 
tener otros límites jurídicos que los impuestos por el interés nacional, por las normas morales y por el 
bien común. Es deber del Estado, pero nunca monopolio suyo, procurar a todos los miembros de la 
comunidad una igual oportunidad de educación y asegurar por lo menos una enseñanza básica”. 

Alonso Lujambio demostró que para ser un verdadero dirigente y funcionario público no bastaba el 
puesto formal que ocupara, sino la capacidad para iluminar los problemas con su inteligencia y 
plantear las soluciones con las destrezas de su personalidad. Sólo la generosidad podrá conformar en 
la congruencia al hombre íntegro y a la institución capaz de transformar a México y de aceptar 
libremente la disciplina que exige esa congruencia. 

El maestro Lujambio se integró a la política porque entendió que la vocación de la política es excelsa y 
porque los hombres con aptitudes y talentos orientados a las funciones de dirección, mando y ejercicio 
del poder tienen bajo su responsabilidad crear las condiciones políticas, económicas y sociales 
adecuadas para que cada una de las personas se realice a plenitud. Él sabía que el poder público 
debe ser exactamente el servicio del bien común y que no es una aventura intrascendente ni un honor 
personal, que es una misión respetable y sagrada y que se va al poder público no simplemente a 
satisfacer egoísmos ni a imponer ideologías, sino que se ha de llegar a él con un propósito de servicio. 

Es por esto que cuando sintió el llamado para encabezar el gobierno federal lo guiaban esas ideas; sin 
embargo a la petición del Presidente de que lo necesitaba en el lugar que entonces ocupaba, no tuvo 
reparo en aceptarlo aun a costa de su renuncia personal. México necesita más mexicanos como 
Alonso Lujambio. 

Doctora en Ciencias Políticas 
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ATALAYA *** Carlos González Correa 
La reforma laboral divide opiniones 

 

Está cuestión de la REFORMA LABORAL es como un gato con cola, según presentan algunos 
expertos como otros por el lado opuesto. 

Esos otros no presentan un candidato que le pueda estropear la carita a su candidato que no hay que 
tratarlo con arrumacos. Por un lado, JAVIER LOZANO acusó a los dirigentes “iniciativos de la IP” de 
tener una doble moral. 

Habrá que pedirle al amigo LOZANO que precise más todavía en qué consiste esta “DOBLE MORAL” 
de los iniciativos. Tenemos que pedirle nos aclare a los informantes de medios impresos y de tiempo 
triple A en los periódicos y electrónicos, como hemos de concluir con este espinoso tema. ¿Con cuál 
de los dos nos podemos quedar? 

Tenemos otro tema igualmente que atrae la atención de la Labor Informativa: “EL SNTE POR UN 
SALARIO BASE DE 6 MÍNIMOS PARA MAESTROS” Por supuesto la óptima iniciativa actúa no 
solamente para maestros queridos además de primaria, secundaria y prepa sino hasta los niveles 
universitarios, aunque no especifica si también a los de posgrado. 

El caso es que el SNTE se queda como una de las agrupaciones laborales más fuertes que podamos 
señalar. Indudablemente a lo largo de su historia de tiempos recientes hay un sinnúmero de 
integrantes, ELLAS y ELLOS que mucho han tenido al logro de esta fuerza. Tiene que haber tenido 
con su entraña individual. 

Ya desde los tiempo prehistóricos, encontramos a MALINTZIN, DOÑA MARINA, LA MALINCHE, que 
fue una artífice del encuentre de las dos civilizaciones. Algo así como 300 años después, encontramos 
a DOÑA JOSEFA ORTIZ DE DOMÍNGUEZ “LA CORREGIDORA”. Otra dama en el altar de la Patria 
nuestra. 

Todavía han de entrar a la historia nuestra, pero ya están pidiendo lugar a ELBA ESTHER, desde 
ahora te están pidiendo que te quedes en tu actividad natural y tú les respondes: “Si me quedo no voy 
a ser sirvienta de nadie”. Con ese fervor, ELBA ESTHER, estamos contigo. La Historia y nosotros: 
estás muy alta en nuestro altar de MÉXICO. 

car.atalaya@hotmail.com 
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